

Homélie pour le 3^e dimanche de l'Avent A 14 décembre 2025

1^{re} lect : Is 35,1-6a.10 2^e lect : Jc 5,7-10 évangile : Mt 11,2-11

LES DOUTES DE JEAN BAPTISTE

« Es-tu celui qui doit venir, ou devons-nous en attendre un autre ? »

Voilà Jean Baptiste qui doute ! C'est sans doute réconfortant pour nous car il nous arrive aussi de douter et de nous poser plein de questions à propos de Jésus. Mais de la part de Jean Baptiste, c'est étonnant ! Car, enfin, c'est quand même le plus grand des prophètes et même « *plus qu'un prophète* » aux dires de Jésus lui-même. « *Parmi ceux qui sont nés d'une femme, personne ne s'est levé de plus grand que Jean le Baptiste* ». Avant d'ajouter « *cependant le plus petit dans le royaume des Cieux est plus grand que lui* ». Manière de dire que Jean est dépassé puisque Jésus est là, et que tous ceux qui voient et entendent Jésus en savent plus que lui !

Pourquoi doute-il ?

C'est vrai qu'il est en prison pour avoir dit ses quatre vérités à Hérode, et sans doute va-t-il le payer de sa vie. Mais ce n'est pas d'abord cela qui le tracasse : s'il doute, c'est parce que **Jésus ne correspond pas à ce qu'il attendait et annonçait**. Rappelez-vous l'évangile lu dimanche passé : Jean invitait à se convertir de toute urgence « *pour échapper à la colère de Dieu* ». D'après lui, celui qui allait venir allait mettre de l'ordre et exercer le jugement de Dieu : « *Déjà la cognée est à la racine des arbres. Tout arbre qui ne donne pas de bons fruits va être coupé et jeté au feu* ». L'image du feu évoque le jugement dernier, comme aussi l'image du tri après la moisson : « *Il amassera le grain dans son grenier. Quant à la paille, il la brûlera au feu qui ne s'éteint pas* ».

Voilà l'idée qu'il s'était faite du Messie : un Messie fort qui viendrait éradiquer le mal et exercer « *la vengeance de Dieu* » comme le disait Isaïe, dans le sens de la « revanche » de Dieu sur le mal, les injustices et l'écrasement des petits...

Voilà ce qu'il espérait !

Nous aussi bien souvent, nous aimerais que Dieu intervienne énergiquement pour faire cesser les guerres. Nous aimerais tantôt un Dieu-policier qui viendrait remettre de l'ordre, tantôt un Dieu-Père Noël qui nous apporterait des cadeaux correspondant à nos désirs, tantôt un Dieu-Touring Secours qu'on pourrait appeler en cas de pépin...

Jean Baptiste ne s'attendait sans doute pas à ce que Jésus vienne le sortir de sa prison, mais au moins qu'il montre un peu plus de punch et de fermeté. Or, rien de tout cela ne se produit : au lieu d'interpeler les pécheurs avec vigueur, Jésus se plaît à les fréquenter et à manger avec eux ! Jean Baptiste est troublé et ne comprend plus rien. La seule manière d'y voir clair, c'est d'aller aux renseignements : il envoie ses disciples demander à Jésus « *Es-tu celui qui doit venir ou devons-nous en attendre un autre ?* »

Jésus leur répond, mais de manière indirecte. Il ne dit pas « oui, c'est moi » ; Il dit « regardez ce qu'il se passe ». Il ne dit pas qui il **est** mais ce qu'il **fait**, en faisant référence aux Ecritures et à ce qu'ils peuvent constater de leurs propres yeux : « ***Les aveugles retrouvent la vue et les boiteux marchent, les lépreux sont purifiés et les sourds entendent, les morts ressuscitent et les pauvres reçoivent la Bonne Nouvelle.*** ». Sous-entendu : « Que vous faut-il de plus ? Voilà ma réponse, voilà le Messie que je suis, voilà le Dieu que j'annonce ». Et il ajoute : « ***Heureux celui pour qui je ne suis pas une occasion de chute.*** ». Traduisons : « Heureux celui qui ne sera pas déstabilisé mais capable de s'ouvrir à la nouveauté de Dieu qui n'a pas fini de nous surprendre ! » De la crèche à la croix, nous aurons de quoi être surpris tout au long !

Jean Baptiste invitait les gens à se convertir et voilà que c'est lui-même qui doit se convertir et s'ouvrir à la nouveauté de Jésus !

N'ayons pas peur de nos doutes ! Les questions que nous nous posons peuvent parfois nous troubler, mais elles peuvent aussi nous aider à remettre en question nos idées trop arrêtées et nous ouvrir nous aussi à la nouveauté de Jésus. Nous n'avons pas fini de découvrir qui il est, à travers sa manière de se plonger dans notre humanité, de s'approcher de chacun à commencer par les plus petits et les pécheurs, et de payer de sa personne pour remettre debout les écrasés de la vie, ouvrir les yeux de ceux qui n'y voient plus clair, les oreilles de ceux qui ne s'entendent plus, et révéler à chacun sa dignité d'enfant bien-aimé du Père.

C'est par son engagement concret envers les pauvres que Jésus nous dit qui il est.
C'est par notre vie concrète que nous aussi nous exprimerons ce (Celui) qui nous habite.

Jacques Boever